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联发科董事长蔡明介（中）、执行长蔡力行（右）、总经理陈冠州（左）

台湾IC设计大厂联发科，2020年营运交出亮眼成绩单，全年营收正式突破100
亿美元大关，跻身全球半导体一线公司阵列。1月14日，联发科董事长亲自主
持公司内部庆祝会，为员工送上大红包，并宣布每位正式员工可以获得10万元
新台币激励奖金，总计逾17亿元新台币。

目前，联发科及所属子公司，包括五家独立营运子公司立錡、络达、创发、聚
星、芯发旗下正式员工，均可爽领10万元新台币大红包。预计联发科位于亚洲
、欧洲、美洲的全球全体员工约为1.7万人，若照此计算，总奖金额会超过17
亿元新台币。

庆祝会上，蔡明介说，2020年是特别的一年，动荡变化极大，但也看到联发科
集团发挥韧性，藉着过去累积的实力掌握机会。蔡明介还说，联发科去年12月
7日正式突破100亿美元，这是一个重要的里程碑，更是属于大家的荣耀。
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但他也表示，来来市场变化快速，竞争不会止息，突破100亿美元只是个开始
，联发科要在这个基础上持续努力，期许大家保持着梦想及热情，在工作岗位
上一步一脚印、不断精进，创新突破。

要不要加班你随意，“双蔡配”打败高通

蔡明介与学生们“下海”

台湾工业技术研究院，成立于1973年，是“小蒋时代”技术官员孙运璇力排众
议提出来的，效仿当年韩国“科技研究院”的半官方机构。后来，到上世纪80
年代时，工研院已成为台湾半导体IC产业“孵化器”。
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也就是说，没有它，就没有后来的台积电、联电、联发科，更不会涌现施正荣
、张忠谋、曹兴诚、蔡明介等科技大佬，感谢孙运璇！

蔡明介，是台湾IC产业历史的见证人之一，他就是工研院负责IC设计最早的一
批人。

1980年5月，台湾第一家IC公司“联华电子”诞生了，而联电就是当时工研院
技术移转孵化而成的企业实体。事实上，今天的台积电、联电、联发科等半导
体竞争对手，“本是同根生”，它们均与工研院有千丝万缕的历史渊源。
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联电荣誉董事长曹兴诚

事实上，曹兴诚仅比蔡明介大1岁。曹兴诚33岁那年，从工研院电子所副所长
主动转去联电，从副总经理、总经理，一路当到董事长，退休后任联电荣誉董
事长。
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1983年，曹兴诚鼓动在工研院做IC设计的蔡明介到联电，一干就是十多年，他
帮助联电搭起了IC设计的基础。

1997年创办的联发科，创始初期仅是联电“分灶吃食”后分割出来的一个部门
“多媒体小组”，最早是蔡明介等20多人。早期的联发科，是以光碟机晶片投
入市场起步，后来从2G做到5G SoC晶片、与各种终端产品晶片。

在管理上，蔡力行比华为任正非还狼性，联发科设计的芯片，下游有很多中国
手机品牌最常见的产品，也曾被讥笑为“山寨机”开路先锋。2015年时联发科
推出新芯片后，由于技术耗电等性能不佳而市占率大幅下滑，让美国高通钻了
空，挤进小米等品牌。

蔡明介后来也透露，当时联发科做光储存芯片，日本和欧洲是领先者，对手通
过供应商给他放话：联
发科别做了，也应该做不出来。
杀不死你的，终究会让你更加强大！
也通过这个不被看好的一仗，从此奠定联发科成为亚洲最大IC设计公司的基础
，重返荣耀。

联发科比华为晚了十年，作为行业的“后进生”，蔡明介很欣赏华为任正非。
任正非《华为的冬天》、《北国的春天》等文章，蔡明介常不时拿出来阅读，
提醒自己。联发科与华为有不少相通之处，一样像“土狼”一样灵敏，不屈不
挠，强调群体奋斗，在市场激烈“厮杀”中凝聚起一股不可思议的力量。
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联发科董事长蔡明介

有关企业双首长优劣，我们在很多文章提及，科技企业喜欢运用双首长管治机
制一方面是降低决策风险，另一方面也是应对瞬息万变的时代潮流及环境的变
化。

很长时间以来，蔡明介被誉为半导体界“拳王”，他总在处于劣势下，打出扭
转的一拳。其实，半导体科技市场的竞赛，就是一场漫长的拳击赛，风光背后
是不足为外人道的心酸与深重的危机感。蔡明介是这种感受，台积电张忠谋、
华为任正非也不是如此，没有人敢惬意地躺在太阳底下睡大觉。

1997年，联发科从20多人起步，如今已成为全球排名第4、亚洲第一的IC设计
王者，可这20多年间蔡明介历经数度困境。作为掌舵人，蔡明介有顽强的斗志
，也有足够的毅力和耐力。昔日联发科1999年跨入手机芯片，亏3年、亏4年
、亏5年，可蔡明介仍然坚持下来，手机芯片部门直到第6年才由亏转盈的。
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业内人说，联发科决策速度很慢，与蔡明介富有谋略的书生型个性有关。他虽
不是一个强势果断的掌舵人，但他善于倾听别人的意见。另外，这也是能与“
铁血型”蔡力行合作无间的原因之一。

作为IC设计大厂，联发科是少数不采用责任制的科技企业之一。相比于同业，
联发科员工的平均年薪相对较高，管理风格也是“松中有紧，紧里带松”。在
联发科，要不要加班，主管不勉强你，但如果你想加班，照时数给你加班费，
也不会担心你报多少加班费。

顺带一提，掌舵人格局就是企业品牌的格调，联发科产品也是让普罗大众都能
享受科技创新的好处，用得着、付得起、买得到。
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